



1830-1907

2^e régiment de zouaves

Algérie, 1842-1882

Crimée, 1854-1856

Italie, 1859

Mexique, 1861-1865

Guerre franco-prussienne, 1870-1871

Tunisie, 1881

Tonkin, 1885-1888

Chine, 1900-1901

Eric de FLEURIAN

28/11/2019

Modificatif n°1 du 30 décembre 2019

@ Copyright 2019 les-tirailleurs.fr



Sommaire

Données générales	2
Algérie, 1830-1882	3
2 ^e bataillon du régiment de zouaves, 1842-1852	3
2 ^e régiment de zouaves, 1852-1882	4
Crimée, 1854-1856	10
Italie, 1859	11
Mexique, 1861-1865	12
Guerre franco-prussienne, 1870-1871	14
2 ^e régiment de zouaves	14
2 ^e régiment de zouaves de marche	15
4 ^e régiment de zouaves & 4 ^e régiment de zouaves de marche	16
Tunisie 1881	18
Tonkin 1885-1888	19
Chine 1900-1901	21

Avertissement

Réalisé uniquement à partir d'une documentation ouverte, principalement récupérée sur internet, ce fascicule présente donc des approximations et certainement des erreurs. Toute aide pour l'améliorer est la bienvenue.

Il n'existe pas pour cette longue période de liste officielle des « actions de guerre » homologuées pour être inscrites sur les livrets matricules.

Pour avoir une vue d'ensemble des opérations des différentes campagnes, localiser les lieux cités et consulter les sources utilisées dans ce document, vous pouvez vous reporter aux quatre documents de synthèse sur la participation des régiments de tirailleurs et de zouaves aux campagnes de 1830 à 1907, présents sur le site.

Le 2^e régiment de zouaves de 1830 à 1907

1. Données générales

Ce document évoque les campagnes menées par le 2^e bataillon du régiment de zouaves, de mars 1842 à février 1852 puis du 2^e régiment de zouaves à partir de sa création en février 1852.

En effet, il nous a paru juste de donner au 2^e RZ l'héritage du 2^e bataillon du régiment de zouaves qui en fut le noyau à sa formation et dont les combats sont parfaitement identifiés dans le temps et dans l'espace.

Pour connaître les combats conduits par le corps des zouaves, le lecteur se reportera au fascicule correspondant du 1^{er} régiment de zouaves et la synthèse globale sur les zouaves, ces deux documents étant présents sur le site.

Pour la période de la guerre 1870-1871, outre la campagne du 2^e régiment de zouaves, sont évoquées celles menées par les régiments de marche mis sur pied après les désastres de Sedan et de Metz, qui comportent des unités issues du 2^e régiment de zouaves.

Pour les autres campagnes et ou périodes, sont évoquées celles conduites par le 2^e RZ ou ses unités.

Pour suivre l'évolution de l'organisation du régiment, le lecteur pourra se reporter au chapitre « données d'organisation » du fascicule « Les zouaves, synthèse globale », présent sur le site.

2. Algérie 1830-1882

2.1. Le 2^e bataillon du régiment de zouaves, 1842-1852

Le 20 mars 1842, le régiment de zouaves est effectivement créé à Alger. Le 1^{er} bataillon, l'état-major du régiment et le dépôt gagnent Blida ; le 3^e bataillon est embarqué le 23 mars pour Bône ; le 2^e bataillon part le 28 mars pour Tlemcen.

9 avril au début mai 1842, opérations dans la vallée de la Tafna avec la colonne Bedeau.

- 29 avril : combat de Bab el Taza.

Juin, expédition dans la région de Nemours.

Octobre, opérations dans la haute vallée du Riou.

Novembre, expédition chez les Beni Amer.

1843

Mars et avril, opérations au sud de Tlemcen et à l'ouest du Sebdu.

Juin et août, opérations contre les Djaffra.

Décembre, opérations dans la vallée de la Tafna.

1844

Mai à août, opérations à la frontière du Maroc avec la colonne Bugeaud.

- 30 mai : combat de Sidi Aziz.
- 15 juin : affaire de Sidi Mohamed el Oussini.
- 14 août : bataille d'Isly.

1845

Juin, opérations contre les Beni Snous avec la colonne Cavaignac.

- 11 juin : affaire du village de Khemis.

Septembre, opérations dans la vallée de la Tafna avec la colonne Cavaignac.

- 22 septembre : combat de l'oued Dahman.

Octobre, opérations dans les monts des Trara avec la colonne Cavaignac.

- 13 octobre : combat du col d'Aïn Kebira.

Novembre, opérations contre les Beni Snous avec la colonne Cavaignac.

- 21 novembre : deuxième affaire du village de Khemis.

1846

Janvier, février et mars, en observation sur la frontière du Maroc.

- 24 mars : combat de Sidi Hafif.

1847

14 au 30 janvier, opérations dans les monts des Traras avec la colonne Cavaignac.

1^{er} avril au 29 mai, expédition dans le sud contre les Hamyane Garaba avec la colonne Cavaignac.

1848

Le **20 janvier**, le 2^e bataillon débarque à Alger.

1849

15 mai au 10 juin, expédition de Kabylie avec la colonne Blangini.

- **20 mai** : combat de la zaouïa de Sidi Abd er Rhaman.

8 au 27 novembre : expédition de Zaatcha avec la colonne Canrobert.

- **26 novembre**, prise de Zaatcha.

1850

4 au 16 janvier, expédition dans les Aurès avec la colonne Canrobert.

- **5 janvier** : combat de Nara.

9 mai à fin juin : opérations entre Sétif et Bougie avec la colonne de Lourmel.

- **21 mai** : combat de Trouna.

1851

10 avril : combat de Selloum (colonne d'Aurette de Paladines).

6 mai au 15 juillet : opérations contre Bou Barghla entre Sétif et Bougie avec la colonne Camou.

- **23 mai** : combat d'El Ma ou Aklou.
- **26 et 28 mai** : prise des villages des Ouzellaguen.

1^{er} au 22 novembre : expédition en Grande Kabylie contre les tribus du Djurjura avec la colonne Pélissier.

- **3 novembre** : combat de Tizilt Mahmoud.

1852

Le **1^{er} janvier**, le 2^e bataillon est à Blida.

Le **13 février**, un décret présidentiel crée trois régiments de zouaves. Le 2^e bataillon forme le noyau du 2^e régiment de zouaves constitué à Oran sous les ordres du colonel Vinoy.

2.2. Le 2^e régiment de zouaves, 1852-1882

a) Du 1^{er} mars 1852 à 1854

Le régiment est organisé le **1^{er} avril**.

Le **6 novembre**, le 2^e (Morand¹) et le 3^e bataillon (Malafosse) quittent Oran et font mouvement sur El Biod où ils arrivent le **20 novembre** et intègrent la colonne Pélissier.

Le **30 novembre**, la colonne Pélissier marche sur Laghouat qu'elle atteint le **2 décembre**.

Après s'être emparé du marabout de Sidi el Hadj Aïssa dans la **nuite du 3 au 4 décembre**, les deux bataillons participent activement à la **prise de Laghouat**, le **4 décembre**.

Quittant Laghouat le **16 décembre**, les deux bataillons sont de retour à Oran le **7 janvier 1853**.

1853

Le **25 mars**, le 1^{er} (Fraboulet de Kerlédec) et le 2^e bataillon (Malafosse) quittent Oran pour rejoindre Sétif où ils arrivent le **8 mai**.

1 Tué le 4 décembre lors de la prise de Laghouat.

Intégrés à la 1^{re} brigade (Vinoy) de la 2^e division (Bosquet), les deux bataillons participent à l'expédition des Babors, du 18 mai au 29 juin.

- 21 mai : combat du col de Tizzi ou Sakka.

Le 29 juin, ils rejoignent Djijelli où, le 4 juillet, ils embarquent à destination d'Oran.

1854-1856

Resté en Algérie pendant la campagne de Crimée, le 3^e bataillon est employé à différents travaux de route et participe, dans la division d'Oran et la subdivision d'Orléansville, à des colonnes mobiles chargées de maintenir le calme dans les tribus.

b) L'insurrection de la Grande Kabylie, 1856-1857

Rejoignant Alger par voie maritime dans la première quinzaine de septembre, les 2^e et 3^e bataillons font mouvement le 16 septembre sur Dra el Mizan, atteint le 20 septembre. Dans cette localité se concentre la colonne chargée de soumettre les Guetchoula et de châtier les Beni Raten. Les deux bataillons sont affectés à 1^{re} brigade (Deligny) de la 1^{re} division (Renault). Les opérations débutent le 23 septembre.

Jusqu'au 11 octobre, date de la dislocation, le régiment participe à plusieurs engagements.

- 24 septembre : combat contre les Beni Kouffi.
- 29 septembre : combat de l'oued bou Gherdan ; 3^e bataillon.
- 30 septembre : combat contre les Bou Addou ; 2^e bataillon.
- 4 octobre : combat d'Aït Djemaa contre les Bou Addou ; 2^e et 3^e bataillon.
- 7 et 8 octobre : combat de Taddert ou Fella contre les Beni Raten ; 2^e bataillon.

Rejoignant Alger le 17 octobre, le régiment rentre par voie maritime Oran où elle débarque le 29 octobre.

1857

Quittant Oran le 9 avril, le régiment (à deux bataillons) est rassemblé, le 18 mai, à Tizi Ouzou où se concentre la 2^e division (Mac-Mahon) en vue de l'expédition en Kabylie. Le 1^{er} (de Sainthillier) et le 3^e bataillon (Fondrevaye) sont affectés à la 1^{re} brigade (Bourbaki). Jusqu'au 15 juillet, date de la dislocation, les bataillons sont engagés dans plusieurs combats.

- 24 mai : combat du plateau de Souk el Arba contre les Beni Raten (prise des villages de Tacheraïr, Bélias et Imaïseren).
- 24 juin : combat d'Icheriden.
- 9 juillet : combat du col de Tamesguida.

A l'issue de la campagne, le régiment rentre via Alger à Oran où il débarque le 24 juillet.

1858

c) La campagne de 1859 au Maroc contre les Beni Snassen

À peine débarqué, le 3^e bataillon de retour d'Italie rejoint, le 4 septembre à Tlemcen, le 4^e bataillon resté en Algérie. Ces deux bataillons forment l'infanterie de la colonne Beauprêtre qui se met en marche le 5 septembre pour rejoindre l'oued Taouli, chez les Msirda.

Le 11 septembre, le camp de l'oued Taouli est attaqué par un fort parti de Beni Snassen qui est rejeté puis dispersé par la contre-attaque des zouaves.

Le **20 septembre**, devenue la colonne Thomas, elle pénètre dans le pays des Msirda et vient occuper, le **1^{er} octobre**, la rive droite du Kiss.

La colonne Thomas est rejoint, le **5 octobre** au camp du Kiss, par le **1^{er}** et le **2^e bataillon** du régiment de retour de France, qui avaient stationné jusqu'à la fin du mois de septembre au camp de Ras el Mouilah. Les quatre bataillons réunis sous les ordres du colonel Tixier font partie de la 1^{re} brigade (Deligny) de la 1^{re} division (Walsin-Esterhazy) du corps expéditionnaire (de Martimprey) en cours de constitution.

Le **21 octobre**, la division Esterhazy franchit le Kiss et se met en marche vers l'ouest. Elle est le **22 octobre** à Aïn Djeraoua et le **23 octobre** à l'oued Tazaghin.

Le **27 octobre**, en tête du corps expéditionnaire, le régiment s'empare de vive force du **col de Taforal**.

Le **3 novembre**, le 2^e bataillon fait partie d'une colonne légère qui poursuit les Mehaya dans la plaine de Angad.

Après la soumission des Beni Snassen, le corps expéditionnaire descend le **4 novembre** dans la plaine des Angad et rejoint Oujda le **10 novembre**.

Après la dislocation du corps expéditionnaire, le 4^e bataillon est dissous. Tandis que le 1^{er} et le 3^e bataillon rejoignent Oran, le 2^e bataillon reste en observation sur la frontière jusqu'à la fin de l'année.

d) L'expédition en Kabylie orientale en 1860

Embarqués à Oran, le régiment (Tixier) à deux bataillons (**1^{er}** et **3^e bataillon**), débarque à Alger le **2 mai** puis rejoint, le **24 mai**, Milah où se concentre la colonne Desvaux, Le régiment est affecté à la 1^{re} brigade (Laserre).

Quittant Milah le **26 mai**, la colonne rejoint Feldj el Arba le **30 mai**.

Après avoir rejoint El Aroussa, du **13 au 23 juillet** la colonne parcourt et pacifie la rive gauche de l'oued el Kébir. Puis, passant sur la rive droite, les opérations de pacification se poursuivent jusqu'au **16 août**.

À cette date, la soumission des tribus est chose accomplie et la colonne est disloquée.

Le régiment fait mouvement sur Djijelli où il embarque à destination d'Alger. Après avoir stationné à Alger du **23 août au 29 septembre**, le régiment rentre à Oran.

1861-1863

e) L'insurrection de 1864

Resté en Algérie après le départ du régiment au Mexique, le **3^e bataillon** (d'Arguesse) quitte Tlemcen le **10 avril** pour rejoindre à Sfissifa la colonne Martineau en formation.

Le **26 avril**, alors qu'elle fait mouvement sur Ben Attab, la colonne disperse un fort parti ennemi. Elle arrive à Geryville le **27 avril**.

Le **5 mai**, elle effectue sa jonction avec la colonne Deligny partie de Frenda. Intégré à la colonne Deligny, le bataillon parcourt la région au sud et au sud-ouest de Geryville jusqu'au **22 juin**. La colonne est disloquée à Geryville le **23 juin** et le bataillon rejoint Oran le **8 juillet**.

À peine arrivé, le bataillon repart moitié à Mascara, moitié au camp d'Aïn ben Amar. Les compagnies stationnées à Mascara sont envoyées au secours de la garnison de Frenda attaquée par les rebelles. Regroupé à Frenda, le bataillon participe avec les colonnes Martineau, de Colomb et Péchot aux opérations contre les insurgés du Nador, mis en fuite le **4 septembre** à Aïn Benian.

Du **1^{er} octobre à la fin décembre**, le bataillon (4 compagnies) participe avec la colonne Deligny aux opérations au sud de Géryville jusqu'à Brezina et dans le Djebel Amour.

1865

Du **26 janvier au 19 février**, le bataillon participe avec la colonne de Géryville (Deligny) aux opérations contre Si Mohammed dont le camp, dans l'oasis de Benoud, est détruit le **5 février**.

Du **25 mars au 12 avril**, le bataillon participe avec la colonne de Geryville (de Colomb) aux opérations entre El Abiod et Chellala contre les troupes de Si Lala, qui marchent vers le Tell. Les rebelles sont mis en fuite le **1^{er} avril** à proximité du défilé de Khreneg es Souk et le **8 avril** au ksar de Chellala. Le **9 avril**, en quittant Chellala pour Geryville, la colonne résiste une violente attaque. Elle arrive à Géryville le **12 avril**.

Le bataillon rentre à Oran le **30 avril**. Les quatre autres compagnies du bataillon, qui avaient rejoint Géryville à la mi-avril, rentrent à Oran le **13 juillet**.

En **septembre**, la tribu des Hamyan étant entrée en insurrection, le régiment, rentré du Mexique, fournit des troupes aux deux colonnes principales chargées de la réprimer :

- le **2^e** et le **3^e** bataillon à la colonne Lacretelle formée à Daya (60 km S Sidi Bel Abbès).
- Le **1^{er}** bataillon à la colonne de Colomb formée à Geryville.

La colonne Lacretelle poursuit les rebelles jusqu'à Mengoub, sur la frontière au sud-ouest d'El Aricha. Le **8 novembre**, elle effectue une razzia sur les troupeaux des Hamyans et rentre le **13 novembre** à El Aricha où elle est disloquée.

La colonne de Colomb poursuit les rebelles jusqu'à Sfisifa où elle s'empare d'un gros butin. Le **18 novembre**, elle obtient la soumission des Hamyan. Puis elle se tourne contre les Trafi et obtient leur soumission le **1^{er} décembre**, après s'être emparée la veille de leur camp à El Azaidj. Par Benoud, la colonne rentre sur Géryville le **26 décembre**.

1866

Au mois de **mars**, le **1^{er}** bataillon repart de Geryville avec la colonne de Colomb contre les troupes de Si Hamza signalée au nord. Le **16 mars**, le plateau de Ben Attab est le théâtre d'un violent combat sans vrai vainqueur. La poursuite reprend jusqu'à Figuig où s'est réfugié Si Lala. Le **30 mars**, une colonne légère franchit la frontière et effectue une razzia sur les troupeaux des tribus rebelles. Une nouvelle razzia est opérée le **14 avril**. La colonne est de retour à Geryville le **29 avril**.

1867-1869

Au mois d'**avril 1867**, le **1^{er}** bataillon stationné à Geryville effectue une sortie de quelques jours contre les partisans de Si Hamed. De retour à Geryville le **6 mai**, le bataillon rejoint ensuite Oran.

En **février 1869**, le **2^e** bataillon de Tlemcen participe à la colonne Péchot qui va razzier des dissidents au sud de Figuig.

f) L'expédition de l'oued Guir en 1870

Les débris des tribus vaincues entre 1864 et 1866 et de nombreuses bandes de pillards, refoulées par nos colonnes, ont trouvé refuge au Maroc d'où, régulièrement, elles partent pour razzier les tribus qui nous sont restées fidèles.

Du **6 au 29 janvier**, partis de Tlemcen, le **2^e bataillon** et cinq compagnies du **3^e bataillon** rejoignent Aïn ben Khelil pour y rassurer les tribus puis rentrent à Sebdou.

Le **13 mars**, le **3^e bataillon** quitte Sebdou. Il rejoint le **16 mars** Aïn ben Khelil, où il doit organiser un centre de ravitaillement en vue de l'expédition projetée sur l'oued Guir.

Le **29 mars**, le **3^e bataillon** et trois compagnies du **2^e bataillon** quittent Aïn ben Khelil avec la colonne de Wimpfen.

Par Souf el Kesser, Mengoub et le ksar de Bou Kaïs, la colonne atteint, le **11 avril**, la rive gauche de l'oued Guir. Le **13 avril**, elle s'installe sur le plateau d'El Bahariat.

Le **15 avril**, franchissant l'oued Guir à gué, la colonne attaque le camp des rebelles et après un violent combat, les chassent de leur position.

Après avoir obtenu la soumission des tribus, la colonne quitte El Bahariat le **19 avril** pour rejoindre Aïn Chair le **24 avril**. Renforcée le **25 avril matin** par quatre compagnies du **1^{er} bataillon** venues avec un convoi de ravitaillement, la colonne attaque le ksar où se sont réfugiés des rebelles qui avaient bloqué notre poste de Bou Kaïs. Ce premier assaut se solde par un échec sanglant. Alors qu'un nouvel assaut est prévu le **26 avril**, les contingents rebelles abandonnent pendant la nuit le village, où ne restent que quelques habitants qui se soumettent avant l'attaque.

La colonne est de retour le **7 mai** à Aïn ben Khelil où elle est disloquée. Les zouaves rentrent à Tlemcen le **16 mai**.

g) L'insurrection de 1871

Dans les premiers jours d'**avril**, le **1^{er} bataillon** (Cadet) est recréé en Algérie et engagé en Kabylie. Parti par voie ferrée d'Oran, le **19 avril**, il débarque le **20 avril** à Maison-Carrée.

Affecté à la **1^{re} brigade** (Fourchault) de la colonne Lallemand, il rejoint le camp de l'Alma le **2 mai**. Le **3 mai**, il repousse une violente attaque sur camp. Le même jour, il est rejoint par les débris du **2^e régiment** de zouaves de marche qui forment les trois premières compagnies du **3^e bataillon** (Simon).

Le **7 mai**, le **1^{er} bataillon** quitte le camp de l'Alma avec la brigade Fourchault en direction de Tizi Ouzou où il arrive le **11 mai**. Alors que le camp est en cours d'installation, il subit une attaque sérieuse que les zouaves repoussent.

Quittant Tizi Ouzou le **15 mai**, la colonne marche sur Taourga, puis Dellys. Elle rentre à Tizi Ouzou le **29 mai**.

Le **31 mai**, alors qu'elle effectue une reconnaissance en direction de Fort Napoléon, elle est arrêtée devant le village de Takept, fortement tenu par les contingents kabyles. Après un échange de coups de feu, la colonne pénètre dans le village mais les Kabyles reviennent en force et attaquent la colonne qui doit retraiter sur Tizi Ouzou.

Le **6 juin**, la brigade attaque les villages des Beni Khalys et en chassent les Kabyles après un violent engagement.

Le **16 juin**, la colonne Lallemand attaque les Kabyles qui bloquent Fort Napoléon et les chassent. Le **24 juin**, elle participe activement à la prise d'Icheriden.

Après avoir parcouru le Djurdjura au sud d'Icheriden, la colonne Lallemand rejoint Bougie le **29 juillet**.

Le **1^{er} août**, la colonne étant dissoute, le bataillon embarque à Bougie à destination d'Alger d'où il rejoint Oran par voie ferrée le **6 août**.

Parties d'Oran vers le milieu du mois de **mai**, trois compagnies du **2^e bataillon** (de Montleveaux), reformé fin avril, rejoignent le camp de l'Alma. Affecté à la colonne Cérez, le bataillon participe le **15 juin** au déblocage de Dra el Mizan.

Passé à la colonne Goursault, le bataillon rejoint Aumale avec celle-ci. A peine arrivé, le bataillon reçoit l'ordre de rejoindre Alger où il est affecté à la colonne Nicot qui opère entre Miliana et Cherchell contre les Beni Menasser. Le **5 août**, elle les accrochent sévèrement lors du combat du Tizi Mali.

Passé à la colonne Ponsard le **8 août**, à la jonction des deux colonnes à Souk el Had, le bataillon parcourt durant tout le mois le pays des Beni Menasser.

Le **2^e bataillon** est de retour à Oran le **8 septembre**.

1872-1880

h) L'insurrection dans le Sud-Oranais, 1881-1882

Le **27 avril**, le **1^{er} bataillon** (Marmet) quitte Oran par voie ferrée à destination de Saïda. Il rejoint ensuite Tafraoua, où se forme la colonne « dite de Saïda » (Collignon d'Ancy), qui rejoint Géryville le **9 mai**.

Quittant Géryville le **14 mai**, la colonne (Innocenti) se dirige vers la région de Moghrar. Le **19 mai**, elle a un vif engagement avec les troupes de Bou Amana dans le défilé au nord-est de Chellala. Temporairement désorganisée, elle rejoint Aïn Fekarine le **29 mai**, puis le Kreider le **31 mai**.

Le bataillon est alors affecté à la colonne légère du sud (Détrie) qui, jusqu'à la **fin juin**, parcourt le pays pour tenter, sans réel résultat, d'intercepter les troupes de Bou Amana.

De **juillet à mi-octobre**, avec la colonne Swiney le **1^{er} bataillon** opère dans la région de Sfid jusqu'à sa dislocation.

À la fin du mois d'**octobre**, les **1^{er}, 2^e et 3^e bataillons** forment à Aïn Sefra la colonne Louis pour intervenir dans les secteurs montagneux de Beni Smir, Mezi et Mir el Djebel. Elle a un accrochage sérieux le **5 novembre** dans le Djebel Beni Smir. Chassé partout, l'adversaire se réfugie au Maroc. La colonne rejoint Géryville le **5 décembre**.

Resté à Aïn Sefra, le **1^{er} bataillon** (Marmet) participe, de **février à mai 1882**, aux différentes sorties conduites dans l'extrême sud. Il a plusieurs engagements avec des insoumis ou des bandes de brigands notamment dans la région de Figuig : le **29 février** au col de Teniet el Youdia ; le **2 avril** sur l'oued Fendi.

3. Expédition de Crimée, 1854-1856

Le 12 avril, le 2^e RZ à deux bataillons (1^{er} bataillon : Malafosse ; 2^e bataillon : Adam) quitte Oran pour Alger. Embarqué à Alger le 5 mai sur le « Montézuma » et le 9 mai sur le « Cacique », le régiment débarque à Galipolli les 14 et 17 mai. Il est affecté à la 1^{re} brigade (de Monet) de la 3^e division (Prince Napoléon).

Après avoir rejoint Constantinople le 13 juin, la division y embarque entre le 20 et le 23 juin à destination de Varna.

Le 23 juillet, la division fait mouvement sur Bazardjick, Le 1^{er} août, elle est rappelée sur Varna.

Le 1^{er} septembre, la division embarque à destination de la Crimée.

Débarquée le 15 septembre, la division se met en marche en direction de Sébastopol le 19 septembre.

Le 20 septembre, le régiment prend une part active à la bataille de l'Alma en s'emparant de la tour du Télégraphe.

Le 26 septembre, le régiment est devant Sébastopol, dont le siège commence.

Le 5 novembre, alors que les Russes attaquent les Anglais, le 1^{er} bataillon est poussé sur les pentes de la Tchernaiïa mais n'a pas à combattre, les Russes se repliant par le pont d'Inkermann à leur arrivée. Dans le même temps, alors qu'il est de garde aux tranchées, le 2^e bataillon refoule l'attaque de cinq ou six mille Russes sur ses positions.

1855

Du 7 novembre 1854 au 5 juillet 1855, le 2^e RZ stationne au camp du moulin, sur les hauteurs d'Inkermann. Durant ce séjour, il participe à trois attaques.

- Dans la nuit du 23 au 24 février contre les Ouvrages Blancs (1^{er} bataillon : Lacretable ; 2^e bataillon : Darbois), conquis puis abandonnés après la très violente réaction des Russes.
- Le 7 juin contre les Ouvrages Blancs, brillamment conquis et conservés.
- Le 18 juin contre Malakoff, sans succès.

Très fortement amoindri après les dernières attaques, le régiment quitte le corps de siège le 5 juillet et rejoint le corps d'observation stationné au voisinage du pont de Traktir sur la rive gauche de la Tchernaiïa.

Le 16 août, une armée russe de près de 60 000 hommes vient s'établir face aux positions du corps d'occupation, ses avant-gardes attaquant les avant-postes de nos alliés Piémontais. Durant toute la journée, le régiment interdit le franchissement de la rivière en défendant le pont de Traktir contre toutes les attaques russes.

1856

Embarqué le 21 avril, le régiment débarque à Oran le 17 mai.

4. Campagne d'Italie, 1859

Laisant en Algérie le 4^e bataillon nouvellement constitué, le régiment (Tixier) à trois bataillons (1^{er} bataillon : de Sainthillier ; 2^e bataillon : Fondrevaye ; 3^e bataillon : Morand) embarque à Alger les 24 et 26 avril et débarque à Gênes les 28 et 30 avril.

Affecté à la 2^e brigade (Castagny) de la 2^e division (Espinasse) du 2^e corps (Mac-Mahon), le régiment quitte Gênes le 2 mai avec sa division et marche sur Novarre, où il arrive le 1^{er} juin, via le col de la Bochetta (3 mai), Castel Ceriolo (15 mai) et Voghera.

Le 4 juin, le régiment se distingue lors de l'attaque sur Magenta où, après un furieux combat de rues, il rejette les Autrichiens hors de la ville.

La division entre à Milan le 7 juin. Le 8 juin la division est envoyée sur Mélégnano, en soutien du 1^{er} corps engagé contre l'arrière-garde autrichienne. Mais finalement, elle n'est pas engagée.

Le 22 juin, la division est à Castiglione.

Le 24 juin, la 2^e division entame sa progression en direction de Mantoue, dans la plaine au sud de Solférino. Alors que le régiment occupe Casa Morino, que vient d'abandonner l'ennemi, il aperçoit dans la plaine les troupes ennemies qui avancent vers lui alors qu'il doit faire la liaison entre le 2^e et le 4^e corps. Par trois fois, les carrés de bataillon arrêtent la charge de la cavalerie autrichienne jusqu'au moment où l'artillerie du 2^e corps l'oblige à se replier sur Cavriana. Dans l'après-midi, le régiment s'empare de San Cassiano.

Le régiment campe à Castellaro jusqu'au 28 juin puis fait mouvement sur Santa Lucia, où il arrive le 3 juillet.

Après la signature du traité de paix, le 12 juillet à Villafranca, le régiment rejoint Milan le 1^{er} août.

Le 1^{er} et le 2^e bataillon sont dirigés sur Paris, où ils défilent le 14 août. Ils rentrent à Oran le 23 août.

Le 3^e bataillon rejoint Gênes. Embarqué à destination de l'Algérie, il débarque à Mers el Kébir le 18 août.

5. Expédition du Mexique, 1862-1867

Le **8 novembre 1861**, le **2^e bataillon** (Cousin) est désigné pour aller au Mexique. Embarqué à Mers el Kébir le **17 novembre** sur le « *Masséna* », le bataillon débarque le **9 janvier 1862** à Veracruz.

Le bataillon stationne successivement à Tégéria, à Loma (**février**), de nouveau à Tégéria, à Téhucan (**mars**), à Cordoba, où il est rejoint par le **1^{er} bataillon** (Morand), qui avait embarqué à Oran dans les premiers jours de **février** et débarqué à Veracruz le **8 avril**. Le régiment (Gambier) à deux bataillons est reformé.

Le **27 avril**, la colonne de Lorencez se met en marche en direction de Puebla. Après avoir forcé le passage, le **28 avril** au **col des Cumbres**, elle arrive devant Puebla le **5 mai**. Dans la foulée, le régiment attaque sans succès le **fort de Guadalupe** au prix de pertes sévères.

Restée pendant trois jours devant Puebla, la colonne se retire et rejoint Orizaba le **18 mai**.

Lors de la réorganisation du **1^{er} juillet**, le régiment est affecté à la **1^{re} brigade** (Douay) de la **2^e division** (de Lorencez).

Jusqu'au **1^{er} décembre**, les bataillons escortent les convois entre Orizaba et Veracruz ou séjournent au camp d'Ingénio.

1863

Le **1^{er} décembre 1862**, la brigade Douay en avant-garde débute sa marche en direction de Puebla. Elle rejoint Palmar où elle stationne jusqu'au **1^{er} janvier 1863**. Puis elle rejoint Quecholac où elle séjourne jusqu'au **16 février**. Ayant fait mouvement sur Acacingo, la brigade en repart le **9 mars** pour Amozoc. Le dernier mouvement a lieu le **15 mars**.

Le siège de Puebla débute le lendemain. Pour le régiment, il est marqué par un brillant combat.

- **29 mars** : prise du fort Saint-Xavier par le **2^e bataillon** (Gautrelet).
- **17 mai** : reddition de Puebla.

Le **3 juin**, le régiment fait mouvement sur Mexico et entre dans la capitale le **7 juin**.

Laissant deux compagnies de chaque bataillon à Mexico, le régiment quitte Mexico le **22 octobre** avec la colonne Lhéritier (**1^{re} brigade** de la **2^e division** - Douay). Marchant vers le nord-ouest, la colonne est à Queretaro le **1^{er} décembre**, Guanajuato le **9 décembre**. La colonne part à la poursuite les troupes du général Uraga jusqu'à la Piédad puis sur Zamora, Los reyes, Périban et Urnapan. Cet adversaire complètement débandé, la colonne remonte vers le Nord.

1864

Par Zamora, la Piédad et Lagos, la colonne rejoint Zacatécas et Fresnillo le **4 et le 8 février**. A partir de ces deux localités elle poursuit sans relâche les bandes de partisans difficilement saisissables. Elle parvient toutefois à en accrocher :

- Le **26 mars** : **2^e bataillon** (Gautrelet) à l'hacienda de Mesquito.
- Le **8 mai** : le **1^{er} bataillon** près de Pinos contre la bande d'Orosco.
- Le **22 mai** : le **1^{er} bataillon** lors de l'affaire de Valparaiso contre les bandes de Sandoval.
- Le **19 juillet** : le **1^{er} bataillon** à la Juana Guerra contre le camp de la bande de Corona.
- Le **21 septembre** : le **2^e bataillon** au **Cerro de Majoma** contre les bandes réunies de Patoni, Alcade et Ortéga.

1865

En **janvier 1865**, le régiment est regroupé à Mexico, excepté quatre compagnies du **1^{er} bataillon** restées à Tulancingo.

Ce détachement (Hurtel) livre, le **27 janvier**, un combat violent et sanglant au **col de Tres Cruces** où, son arrière-garde et son avant-garde attaquées presque simultanément par des forces supérieures en nombre, il est contraint au repli. Il rentre à Mexico le 22 février.

À la fin du mois de **janvier**, le **1^{er} bataillon** (Japy) quitte Mexico pour rallier devant Ojaca les troupes qui ont font le siège. L'assaut décidé pour le 6 février n'a finalement pas lieu, la garnison se rendant le **5 février** au soir.

Au début du mois de **mars**, le régiment fait mouvement sur Veracruz où, le **18 mars**, il embarque sur le « *Rhône* ».

le régiment rentre à Oran le **30 avril**.

6. Guerre franco-prussienne, 1870-1871

6.1. Le 2^e régiment de zouaves

Le régiment à trois bataillons s'embarque à Oran entre le 19 et le 24 juillet. Le 29 juillet, il est en entier réuni à Strasbourg où il est affecté à la 2^e brigade (Lefebvre), puis à la 1^{re} brigade (Lhéritier) de la 3^e division (Raoul) du 1^{er} corps (Mac-Mahon).

Le 3 août, le régiment fait mouvement sur Haguenau et, le 4 août, il vient camper aux environs de Woerth, près de la route qui conduit à Nechwiller.

Le 5 août, le régiment s'établit entre Froeschwiller et Elsasshausen.

a) Bataille de Froeschwiller, 6 août

Le 6 août matin, alors que la bataille débute aux environs de Woerth, rapidement occupé par l'ennemi, et que des combats d'avant-garde s'engage du côté de Goersdorf sur la gauche de la 3^e division, la bataille ne s'engage devant le 2^e RZ que vers 07h00.

Durant une partie de la matinée, les zouaves subissent la canonnade ennemie et arrêtent les premiers assauts. Au prix de pertes sévères, il lance de vigoureuses contre-attaques, dont la dernière chasse les Prussiens de Woerth, immédiatement occupé.

Le combat pour conserver cette localité est particulièrement dur. Mais, vers 12h30, écrasés sous le nombre, les zouaves doivent quitter Woerth et reprendre les positions occupées le matin.

Ils s'accrochent sur leur position jusqu'à 16h00 puis les débris du régiment se retirent lentement vers Froeschwiller puis sur Reichshoffen.

A la nuit, les survivants du régiment (moins de la moitié) marchent sur Saverne où ils arrivent le 7 août au matin.

b) Retraite sur le camp de Châlons, 7 au 17 août

Le 8 août, fournissant l'arrière-garde, le régiment retraite avec la division, via Phalsbourg sur Sarrebourg. La division rejoint ensuite Bayon le 11 août. Le 14 août, elle est à Neufchâteau d'où elle fait mouvement par voie ferrée sur le camp de Châlons, atteint le 16 août.

c) Opérations de l'armée de Châlons, 22 au 31 août

Recomplété et réorganisé, le régiment reste au camp de Châlons jusqu'au 20 août. Le lendemain, faisant toujours partie de la 1^{re} brigade (Carteret-Trécourt) de la 3^e division (L'Héritier) du 1^{er} corps (Ducrot), le régiment marche sur Reims avec la nouvelle armée de Châlons (Mac-Mahon).

Le 23 août, l'armée de Châlons est dirigée sur Sedan pour y dégager l'armée de Bazaine. Par Juniville, Attigny, Voncq, le 1^{er} corps établit son camp à Raucourt le 29 août.

Le 30 août, il passe la Meuse à Remilly puis la Chiers à Douzy et campe à proximité du village.

Le 31 août, le 1^{er} corps marche en direction de Sedan et s'installe dans l'après-midi sur le plateau de la Garenne ; le régiment s'établit entre Daigny et Givonne, face à l'Est.

d) Bataille de Sedan, 1^{er} et 2 septembre

Le **1^{er} septembre** matin, la 1^{re} brigade reçoit l'ordre de se porter au plus vite en soutien du 12^e corps engagé à Bazeilles contre le 1^{er} corps bavarois.

Le régiment se dirige sur le cimetière de Balan. Alors qu'il franchit la crête qui descend sur la route de Bazeilles, il subit la canonnade ennemie qui lui cause de nombreuses pertes. Dévalant au plus vite la pente, il arrive au fond de la vallée, moins exposée au feu ennemi, et se reforme en ordre de bataille entre Balan et Bazeilles, prêt à tendre la main aux coloniaux qui repousse les Bavarois dans Bazeilles.

Mais l'ordre de repli vers le plateau d'Illy venant d'arriver au 12^e corps, le mouvement rétrograde débute. En milieu de matinée, le régiment se retrouve sur les positions occupées le matin à conserver coûte que coûte tout en se tenant prêt à repartir à l'attaque sur Bazeilles.

A 10h30, le régiment redescend sur Balan où il prend son dispositif d'attaque. Au même moment, les Bavarois commencent à déboucher de Bazeilles. Le combat s'engage, les zouaves chargeant à plusieurs reprises les Bavarois à la sortie de Bazeilles. Mais leur élan se brise sur l'ennemi qui reçoit des troupes fraîches.

Vers 13h00, complètement exsangue, le régiment est finalement obligé de reculer vers Sedan, Lors de ce difficile mouvement de retraite, plusieurs éléments se retrouvent isolés et bien peu de zouaves pourront rejoindre Sedan.

Vers 14h30, une ultime tentative pour prendre Bazeilles est lancée. A peine 200 zouaves y participent. Vers 18h30, les survivants du régiment se regroupent sous les murs de Sedan ; ils représentent moins du tiers des effectifs présents au début des hostilités.

Le **2 septembre**, la capitulation ayant été signée, le régiment part en captivité.

6.2. Le 2^e régiment de zouaves de marche

Formé à Avignon à partir du dépôt d'Algérie, où les volontaires avaient afflué, encadré par des officiers des compagnies d'actives restés en Algérie et des officiers des bureaux arabes de la province d'Oran, le 2^e régiment de zouaves de marche (lieutenant-colonel Logerot) rejoint Bourges **fin septembre**. Il est affecté à la 2^e brigade (Rébillard) de la 2^e division (Martineau-Deschenez) du 15^e corps (de la Motte-Rouge puis d'Aurelles de Pradines).

Le **12 octobre**, alors qu'il ne compte que deux bataillons (son 3^e bataillon ne rejoint que le 11 novembre), le régiment se rend au camp de Salbris.

Le **28 octobre**, le régiment est dirigé sur Mer-sur-Loire. Le **8 novembre** il marche sur Beaumont et, le **9 novembre**, il participe à la bataille de Coulmiers. Placé à l'extrême droite de la ligne française, vers le château de la Thouane, son engagement se limite à quelques coups de feu avec des cavaliers adverses.

Le régiment rejoint ensuite Gidy, au nord d'Orléans. Le **24 novembre**, avec la 2^e division il marche sur Chevilly. Le **2 décembre**, dans le cadre de l'ultime tentative pour tendre la main à l'armée de Paris, le régiment occupe Aschères, que les Allemands viennent de quitter, puis poursuit sur Bazoches quand, dans l'après-midi, il reçoit l'ordre de se diriger sur Arthenay où il arrive vers 18h30.

Le **3 décembre**, la retraite sur Orléans étant décidée, la 2^e division est chargée de protéger celle-ci et le régiment, qui forme l'arrière-garde, livre un violent combat à Arthenay avant de se replier en ordre sur Chevilly.

Le **4 décembre**, installé au carrefour des Huit-Chemins, à l'Est de Cercottes, le régiment arrête une nouvelle fois l'ennemi avant de rejoindre difficilement Orléans où il se regroupe tant bien que mal.

Le **5 décembre**, le régiment protège encore la retraite du 15^e corps vers Salbris. Le **7 décembre**, encore à l'arrière-garde à Nouan, le régiment arrête les reconnaissances à cheval allemandes puis bat en retraite sur Salbris quand l'ennemi lance des forces conséquentes contre le village.

Arrivé à Bourges le **10 décembre**, le régiment rejoint, le **24 décembre**, Vierzon où il stationne jusqu'au **7 janvier 1871**.

Le **8 janvier**, le régiment (lieutenant-colonel Chevallier) avec la 2^e division (Rébillard) gagne Bourges où il embarque. Faisant mouvement par voie ferrée, il arrive le **16 janvier** à Clerval.

La percée de l'armée de l'Est à Héricourt pour tendre la main à la place de Belfort ayant échoué, la retraite sur Besançon est décidée et commence le **17 janvier**. La 2^e division assure l'arrière-garde de la retraite de l'armée. Le **25 décembre**, le régiment arrive sur les hauteurs de Buzy.

Le **26 janvier**, alors que l'armée de l'Est se dirige sur Pontarlier, la 2^e division est maintenue à Besançon pour assurer la défense de la place. Le **3 février**, l'armistice entre en vigueur.

6.3. Le 4^e régiment de zouaves et le 4^e régiment de zouaves de marche

a) Le régiment de zouaves de marche (4^e RZ)

Organisé à Saint-Cloud du **6 au 16 septembre 1870** à Paris, à partir des dépôts d'Algérie des 1^{er} et 2^e régiments de zouaves et d'éléments du 3^e régiment de zouaves ayant échappé à l'encerclement de Sedan, le régiment de zouaves de marche, devenu le 4^e régiment de zouaves le **28 octobre**, suit la destinée de l'armée de Paris jusqu'à l'armistice du **28 janvier 1871**.

Le régiment (Méric) est engagé dès le **18 septembre**, alors qu'il n'est encore qu'un regroupement sans aucune cohésion de trois détachements ayant conservé leur numéro de régiment. Deux compagnies du détachement du 1^{er} RZ sont directement au contact de l'ennemi : l'une positionnée à Trivaux repousse toutes les attaques de l'ennemi qui essayait de reconnaître Meudon et Sèvres ; l'autre à la Grange-Dame-Rose, rapidement coupée de tout lien avec les amis, doit se rendre après une énergique défense.

Le **19 septembre**, rattaché au 14^e corps, le régiment est positionné en 2^e ligne à hauteur de la ferme de Trivaux lorsque des tirs ennemis tombent sur l'arrière de la colonne où se trouvent les détachements sans expérience des 1^{er} et 2^e zouaves, dont une partie se débande et reflue en désordre sur Paris. Rapidement réorganisé le régiment est maintenu sur place où, après le repli de la 1^{re} ligne et alors qu'il arrête la progression des Bavarois, il se trouve menacé de débordement. La ferme de Trivaux ayant été évacuée, il débute son repli jusqu'à l'arrivée de fuyards qui transforment la manœuvre en une débandade générale. Pendant ce temps, la fraction du régiment installée sur le plateau de Châtillon tient tête à l'ennemi puis recule en bon ordre.

Le **26 septembre**, le régiment est réorganisé aux ordres du colonel Fournès.

En **octobre**, il participe à plusieurs engagements avec la brigade Berthaut :

- le 1^{er} bataillon (1^{er} RZ), le **12 octobre** sur la Malmaison ;
- deux compagnies du 1^{er} bataillon et deux compagnies du 3^e bataillon (3^e RZ), le **13 octobre** sur Bezons ;
- deux compagnies de chaque bataillon, le **18 octobre** sur deux usines d'Argenteuil ;

- les 2^e et 3^e bataillons, le **19 octobre** sur La Malmaison et Rueil.

Durant le siège de Paris, renommé 4^e régiment de zouaves (Méric) le **28 octobre** et affecté depuis le **6 novembre** à la brigade Fournès de la 1^{re} division (de Bellemare) du 3^e corps (d'Exéa) de la 2^e armée (Ducrot), le régiment est engagé dans plusieurs combats.

- **30 novembre** : bataille de Champigny ;
- **21 décembre** : combat du Bourget ;
- **19 janvier 1871** : deuxième bataille de Buzenval.

b) Le 4^e régiment de zouaves de marche

Formé au **début du mois de décembre 1870** à Gien, à partir des reliquats des dépôts d'Algérie, le 4^e régiment de zouaves de marche (lieutenant-colonel Ritter) est affecté à la 1^{re} armée de la Loire : 1^{re} brigade (Goury) de la 3^e division (Bonnet) du 18^e corps (Billot).

Après la perte d'Orléans, le 3^e bataillon (six compagnies du 2^e RZ, arrivé d'Oran le **3 décembre**), participe à la protection du repli du 18^e corps au sud de la Loire, le **7 décembre** lors du **combat de Neuvoy**. Le bataillon rejoint la région de Bourges où le régiment termine de se concentrer. Le bataillon du 1^{er} RZ arrive le **16 décembre** et les compagnies du 3^e RZ le **17 décembre**.

À partir du **18 décembre**, affecté à l'armée de l'Est (ex 1^{re} armée de la Loire) le 18^e corps fait mouvement sur Nevers et La Charité-sur-Loire. Embarqué le **23 décembre**, le régiment débarque à Chagny le soir même.

Le **24 décembre**, le 18^e corps entame son mouvement en direction de Vesoul. Via Auxonne, Pesmes, il arrive à Rosay le **5 janvier 1871**.

Le **6 janvier à l'aube**, le 2^e bataillon (3^e RZ) occupe Mont-le-Vernois après avoir eu pendant la nuit un sérieux engagement avec les Prussiens devant ce village.

Réorienté sur Villersexel, le 18^e corps reprend sa marche le **6 janvier après-midi**. Le régiment arrive le **9 janvier** à Montbozon où le lieutenant-colonel Potiron de Boisfleury en prend le commandement.

Le **13 janvier**, l'offensive en direction de la Lisaine reprend. Le régiment s'installe dans Lomont le **14 janvier**.

Le **15 janvier**, il se heurte pendant toute la journée aux Badois qui défendent le village de Chagey et subit des pertes significatives.

Le **18 janvier**, une ultime tentative pour percer la ligne de défense ennemie sur la Lisaine ayant échoué, la retraite vers Besançon est ordonnée. Arrivé à Besançon le **21 janvier**, le 18^e corps reprend sa marche le **26 janvier** vers Pontarlier.

Arrivé à Pontarlier le **29 janvier**, apprenant l'issue prévue de l'internement en Suisse à partir du **2 février**, le régiment décide de ne pas connaître le sort de l'armée de l'Est et s'échappe par les montagnes pour gagner le pays de Gex, où il arrive le **4 février**.

7. Expédition de Tunisie, 1881

Désigné le **3 avril** pour aller participer à l'expédition de Tunisie, le **2^e bataillon** (Leschères) rejoint Alger par voie ferrée le **5 avril**. Embarqué sur le « *Ville de Madrid* », le bataillon débarque à Bône le **7 avril** et rejoint le camp du Tarf le **10 avril**.

Le **13 avril**, le bataillon rejoint Roum el Souk où il intègre le **1^{er} régiment de marche** (Cajard) de la **3^e brigade** (Ritter) de la **1^{re} division** (Delebecque).

Après avoir rejoint Oum Teboul le **19 avril**, la division franchit la frontière le **26 avril** et occupe le col de Bab Abrik. Le **27 avril**, la division rejoint El Aïoun.

Le **3 mai**, la brigade rejoint le camp de Djebabra face au bordj de Hammam. Puis, la division est regroupée le **5 mai** au camp de Feldj el Mana.

Le **8 mai**, la division occupe le marabout de Sidi Abdallah ben Djemel et y stationne jusqu'au **13 mai**.

Le **14 mai**, elle marche sur Ben Metir. Puis, elle se dirige sur Berzig où elle arrive le **26 mai**. Le bataillon parcourt ensuite la région de l'oued Zaïn jusqu'au **15 juin**.

Dirigé sur Tabarka, le bataillon y embarque le **18 juin**. Il débarque à Oran le **21 juin**.

8. Expédition du Tonkin, 1885-1888

Désigné le 6 janvier 1885 pour partir au Tonkin, le 3^e bataillon (Mignot) rejoint par voie ferrée Alger où il embarque le 19 janvier sur le « Provence ».

a) Tonkin, 1^{er} mars 1885 au 25 janvier 1886

Débarqué le 1^{er} mars à Haïphong, il rejoint ensuite Hanoï puis Sontay par voie fluviale.

Le 30 mars, ayant laissé une compagnie à Sontay, le bataillon rejoint Hanoï. Transporté à Chu en deux fractions, le bataillon est regroupé le 8 avril à Bin Moï où il est affecté à la colonne Borgnis-Desbordes.

Du 8 au 15 mai, les 2^e et 3^e compagnies parties de Nui Bop participent à une reconnaissance sur An Chau.

Le bataillon est ensuite renvoyé à Hanoï où il passe les trois mois d'été. Durant cette période, les trois bataillons de zouaves présents sur le théâtre sont regroupés au sein d'un régiment de zouaves (Callet), affecté à la 1^{re} brigade (Jamais) de la 1^{re} division (Brière de l'Isle).

Toutefois, en août et septembre, le bataillon fournit à des colonnes qui interviennent contre les bandes de pirates qui infestent la région du canal des Bambous.

- 9 au 20 août, une section de la 1^{re} compagnie dans le secteur de Cagh Nonc.
- 27 août au 10 septembre, une section de la 2^e compagnie dans la région de Ba Tang et Phu Foa.

Réuni à Vietri le 11 octobre, le bataillon (Mercier) participe avec la colonne Munier à l'opération contre Thanh Maï qui se déroule du 21 au 25 octobre.

Le régiment de zouaves passe au début du mois de novembre à la 2^e brigade (Munier).

1886

Le 20 janvier 1886, le bataillon est désigné pour aller au Cambodge où des révoltes ont éclaté.

b) Cambodge, 25 janvier au 21 juin 1886

Laissant la 3^e compagnie au Tonkin, le bataillon embarque les 25 janvier et 2 février à destination de Saïgon puis Pnom Penh.

Pendant quatre mois au sein de différentes colonnes, les compagnies parcourent le pays en tout sens avec quelques accrochages sérieux.

- 2 au 24 février, le 1^{er} peloton de la 1^{re} compagnie avec la colonne David dans la région Compong Xao, Bang Ro, Compong Tom.
- 3 au 16 février, une section de la 4^e compagnie avec la colonne Klipfel dans la région de Compong Traleck, fort de Babaur.
- 4 février au 2 avril, une section de la 1^{re} compagnie au sein de la colonne de Cauvigny contre des bandes de rebelles qui attaquent nos postes ou installations à Compong Toul, Tapeang Weng, Kivao, Watt Baty.
- 14 février au 13 mai, un peloton de la 2^e compagnie au sein de la colonne Mercier dans la région de Riomteck et Bang Lovea, dont le poste est violemment attaqué dans la nuit du 14 au 15 février et encerclé jusqu'à son déblocage le 19 février, puis dans la province de Compong Siem
- 9 au 31 mars, une section de la 1^{re} compagnie et un peloton de la 2^e compagnie avec la colonne Klipfel dans la région montagneuse de Lovéc.

TIRAILLEURS D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

- **2 avril au 18 juin**, deux sections de la 4^e compagnie au sein de la colonne Bernier dans la région de Compong Toul, Compong Damrien, Wat Tapok, Compong Siem.
- **Mai**, un détachement de la 1^{re} compagnie et une section de la 4^e compagnie au sein de la colonne Boutegourd à Ansa Langueck (**9 mai**) et à Socrom Om (**18 mai**).
- **8 mai au 3 juin**, un peloton de la 2^e compagnie au sein de la colonne Gross dans la région de Knaï et de la montagne de Cheapit.

Embarqué du **24 mai au 21 juin** à Phnom Penh, le bataillon débarque à Thuan Am, en Annam, où il est rejoint par la 3^e compagnie.

c) Annam, 21 juin 1886 au 18 avril 1888

Au fur et à mesure de leur arrivée, les compagnies sont réparties dans différentes régions : la 2^e compagnie à Dong Hoï, la 4^e compagnie dans celle de Quan Tri, la 3^e compagnie au Quang Ké et la 1^{re} compagnie initialement à Hué puis dans le Quang Nam.

Les compagnies, dans leur secteur respectif, conduisent de nombreuses opérations locales qui donnent lieu à quelques accrochages dont.

- 1^{re} compagnie : **13 février 1887** région Ha Na ; **22 février 1887** au col de Déo Lé.
- 2^e compagnie : **26 octobre 1886** à Lemback ; **5 mars 1887** à Tach Saï.
- 3^e compagnie : **6 novembre 1886** vers Ké Laï et Thanh Tuy ; **9 avril 1887** région de Yeu Lac.
- 4^e compagnie : **13 août** .

Le **18 avril 1888**, le bataillon quitte Tourane à bord du « Canton ». Il débarque à Matifou le **2 juin** et rentre à Oran le **9 juin**.

9. Expédition de Chine, 1900-1901

Désigné pour partir en Chine, le 4^e bataillon (Dencausse) rejoint Oran le 28 juillet 1900. Embarqué le 6 septembre sur le « *Peï Ho* », le bataillon arrive en rade de Takou le 16 octobre.

Dirigé sur Yang Tsoun (N Tsien Tsin), il intègre le régiment de marche de zouaves (Guillet) dont il devient le 2^e bataillon.

À la fin du mois de novembre, le bataillon rejoint la 2^e brigade à Pao Ting Fou (SO Pékin). Du 1^{er} décembre au 15 avril 1901, il parcourt en tous sens les environs de cette localité contre les bandes de Boxers.

Le 16 avril, le bataillon est dirigé sur Tchen Ting Fou d'où, avec la colonne de la Grande Muraille, il doit accompagner le retrait des troupes régulières chinoises dans le Chansi, au-delà de la Grande Muraille.

Regroupé le 19 avril à son point de destination, le bataillon rejoint Houaï Lou où, le 21 avril, est constituée la colonne Guillet.

Le 22 avril, la colonne s'engage dans la montagne sans rencontrer les Chinois qui quittent leur retranchement avant l'arrivée de nos troupes. Le 24 avril, la colonne arrive à King Sing Chien sans incident.

Jusqu'au 5 mai, le bataillon parcourt les bords de la Grande Muraille d'abord vers l'ouest jusqu'aux environs de Kou Kouan, puis vers l'Est avant de retrouver son campement du 24 avril.

Le 18 mai, agissant en soutien des réguliers chinois devenus nos alliés, la colonne Guillet (13^e et 15^e compagnies) marche sur la région de Van Puig, Li Hien, Ho Kien, Les rebelles qui s'y étaient installés s'enfuient ou se rendent. Les deux compagnies rentrent à Pao Ting Fou le 28 mai.

Dirigé le 30 juillet sur Yang Tsoun, excepté la 16^e compagnie qui rentre avec le 1^{er} bataillon, le bataillon rejoint ensuite Takou où il embarque, le 5 août sur le vapeur « *Alexandre III* », à destination de l'Algérie.

Il débarque à Oran le 18 septembre.

Table des matières

1. Données générales.....	2
2. Algérie 1830-1882.....	3
2.1. <i>Le 2e bataillon du régiment de zouaves, 1842-1852</i>	3
2.2. <i>Le 2e régiment de zouaves, 1852-1882</i>	4
a) Du 1 ^{er} mars 1852 à 1854.....	4
b) L'insurrection de la Grande Kabylie, 1856-1857.....	5
c) La campagne de 1859 au Maroc contre les Beni Snassen.....	5
d) <i>L'expédition en Kabylie orientale en 1860</i>	6
e) L'insurrection de 1864.....	6
f) <i>L'expédition de l'oued Guir en 1870</i>	7
g) L'insurrection de 1871.....	8
h) <i>L'insurrection dans le Sud-Oranais, 1881-1882</i>	9
3. Expédition de Crimée, 1854-1856.....	10
4. Campagne d'Italie, 1859.....	11
5. Expédition du Mexique, 1862-1867.....	12
6. Guerre franco-prussienne, 1870-1871.....	14
6.1. Le 2 ^e régiment de zouaves.....	14
a) Bataille de Froeschwiller, 6 août.....	14
b) Retraite sur le camp de Châlons, 7 au 17 août.....	14
c) Opérations de l'armée de Châlons, 22 au 31 août.....	14
d) Bataille de Sedan, 1 ^{er} et 2 septembre.....	15
6.2. Le 2 ^e régiment de zouaves de marche.....	15
6.3. Le 4 ^e régiment de zouaves et le 4 ^e régiment de zouaves de marche.....	16
a) Le régiment de zouaves de marche (4 ^e RZ).....	16
b) Le 4 ^e régiment de zouaves de marche.....	17
7. Expédition de Tunisie, 1881.....	18
8. Expédition du Tonkin, 1885-1888.....	19
a) Tonkin, 1 ^{er} mars 1885 au 25 janvier 1886.....	19
b) Cambodge, 25 janvier au 21 juin 1886.....	19
c) Annam, 21 juin 1886 au 18 avril 1888.....	20
9. Expédition de Chine, 1900-1901.....	21